

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
JORGE VOLIO

Suscripción mensual, 50 cts.

Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO I

San José, Costa Rica, jueves 13 de noviembre de 1902

NUMERO 59

"LA JUSTICIA SOCIAL"

es el periódico que ofrece mayores ventajas al comercio que se avisa, es decir, del único comercio posible, pues aquel que no se avisa, apenas si vegeta.

1°—Por sus condiciones de BUENO, BARATO y POPULAR: bueno en su forma y contenido y como esto no reza con los comerciantes, bueno porque su edición será de las mejores; barato, el valor de la suscripción y el de los avisos, de modo que por una suma exigua el periódico reportará al comerciante inapreciables ganancias; y popular, porque quien niega que es el único á quien puede atribuirse justamente este título?

2°—Por su inmensa circulación; LA JUSTICIA SOCIAL como el caudaloso Amazonas arrastra su onda luminosa de mar á mar: esparciendo por doquiera sus noticias y recomendaciones que dichas en voz baja en la Administración, inmediatamente son voceadas y multiplicadas por el eco de ese papel extraño que repite aquí las incontables preciosidades del "Bazar de San José" de don Juan Rafael Mata, allá la finura de los muebles que fabrica Jorge Morales Bejarano, acullá el nombre sonoro del Águila de Oro de Napoleón Soto y por todas partes el nombre y referencias del tenducho humilde de insignificante clientela que es transformado por los avisos al cabo de diez años en almacén de primera clase.

3°—Por sus tendencias. LA JUSTICIA SOCIAL pregonar sus principios hasta en los más apartados y lejanos lugares de la República; la curiosidad humana se fija en el vestido, el buen sentido en sus palabras. Comerciantes, AVISAR ES VENDER, quien no da, no recibe.

CONTRA LA CRISIS

Los que suscribimos participamos al público que con larga práctica de 30 años estamos en actitud de hacernos cargo de toda clase de trabajos de platería, especialmente en la hechura de

COPONES, CÁLICES

CRUCES ALTAS, CALDERETAS,

INCENSARIOS, SAGRARIOS,

PÁTENAS y todo lo concerniente á trabajos del culto católico.—Plateamos y doramos con toda perfección. Trabajamos durante muchos años en el taller del famoso maestro don José María Sibaja.

Ofrecemos dar exacto cumplimiento á los trabajos que se nos encomienden y precios económicos.

Atendemos con puntualidad los encargos que nos hagan, tanto de las villas como de cualquier otro punto.

Se componen relojes; todo clase de máquinas, etc., etc., quedando el parroquiano satisfecho del trabajo y del precio.

Visitad nuestro taller y os convenceréis.

Alajuela, 18 de Octubre de 1902.

JOSÉ ANGEL CHAVES.

FULGENCIO SOTO.

AVISO A LOS AGRICULTORES

Vendo un poco de almácigo de NARANJO en buen estado de trasplantar, á razón de diez céntimos el arbolito.

ISIDRO DIAZ M.

Zapate, Septiembre de 1902

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado, frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

VICENTE CASTRO DENTISTA

Calle central, Sur, número 383.

Ricardo L. Jiménez
MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez
CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.
7ª Avenida, frente á la Catedral.

DANIEL HERRERA

Oftrece sus servicios en todo lo concerniente al ramo de sastrería. Recibe órdenes en su casa de habitación, 100 metros al Sur de la Catedral.

EN ESCASU

Vendo al contado ó á plazos cómodos dos hermosas casas con su respectivo solar y muy buena agua, propias para una numerosa familia, las cuales encuéntrase al Oeste y Sur de la Iglesia, á la distancia de ochenta y cuatro metros. También puedo alquilarlas caso de no venderlas. Para pormenores entenderse con su dueño en la misma.

J. J. QUIRÓS C

Noviembre 3 de 1902.

UN OBRADOR

de Panadería y Pastelería en perfecto buen estado y en buenas condiciones vende

FRANCISCO MONTERO A.

Avenida 8ª Este, contiguo á la Capilla Protestante.

" LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M^a Jiménez,
Presb^o Dr. Claudio Volio,
Presb^o Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant^o Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., JORGE VOLIO

PARA QUE ES?

Cuando salimos de nuestro re-
tramiento para decir algo á pro-
pósito de últimos editoriales
del Doctor Zambrana, nuestro
ánimo fué sencillamente aclarar
algunos puntos sobre los cuales
los Redactores de este diario
no habían creído talvez indis-
pensable insistir; pero ya que
el Doctor ha tenido á bien to-
mar nota de nuestro artículo
permítasenos decir aun algo
más sobre tan interesante tema.

Y ante todo veamos como
dos criterios, ambos levantados
y ambos liberales, han recibido
de muy distinta manera una de
las más importantes declaracio-
nes hechas por la Redacción

"Nuestra conducta como perio-
distas será procurar que
statu quo se mantenga, dando
la voz de alerta contra las in-
vasiones del contrario y hacien-
do imposible de hecho la pro-
clamación de una candidatura
radical, ya sea de nuestro lado,
ya del otro. Con esto creemos
contribuir al bienestar y pro-
greso del país."

El cronista de La Prensa
Libre, en quien adivinamos á
un viejo y ameritado periodis-
ta, acoge con visible agrado
la precitada manifestación y
dice: "confiamos en la sinceridad
de esas declaraciones por-
que creemos reconocer al escri-
tor que las hace y en quien
hemos visto siempre buena fe
é ingenuidad."

En cambio el Doctor al leer
el párrafo exclama:

"Hay una frase del artículo
que bastaría para hacernos im-
posible con La Justicia Social
una alianza:

" haciendo imposible la
proclamación de una candida-
tura radical."

"He aquí el punto de mira
de esos caballeros:

"Ciertas candidaturas radi-
cales.

"La candidatura de los pri-
meros ciudadanos del país."

Ahora decimos nosotros:—

¿Por qué esa diferencia de cri-
terios?—Porque el cronista de
La Prensa no está influido por
la pasión personalista que ha

movido la pluma del Doctor y
que lo ha agitado hasta el ex-
tremo de hacerle perder la cha-
veta.

Y á tal extremo, que lo ha-
ce empezar por hacer una cita
infiel.

La Justicia Social dijo:
"haciendo imposible de hecho
la proclamación de una candi-
datura radical, YA SEA DE
NUESTRO LADO, ya del otro.

El redactor de "La Prensa
Libre" suprime las palabras "*de
hecho*," reveladoras de que el
periódico no quiere entrar en
la arena candente de la políti-
ca personalista sino que de sus
trabajos resultara imposible la
política radical. Pero pase esto.

Lo que no podemos pasarle
es que haya suprimido las fra-
ses trascritas con mayúscula,
las cuales son bien significati-
vas y constituyen la más se-
gura prenda de lealtad, la más
completa demostración de que
no se pretende lanzar al país
en las luchas religiosas, y la
más victoriosa contestación á
ciertas suposiciones tan gratui-
tas como ridículas.

Sí: ni de nuestro lado ni del
otro queremos radicales.

Pero véase como *in vinc*
veritas el Doctor nos ha hecho tres

que no
podemos pasar desapercibidas:

1^a—Que en Costa Rica exis-
ten radicales.

2^a—Que se piensa en la can-
didatura de uno de ellos, y se
piensa con tal abinco, que el
sólo temor de que se la dificul-
te, hace imposible toda alianza
entre La Justicia Social y el
Doctor.

3^a—Que es tanta la pasión
que esos hombres inspiran al
Doctor que dice abiertamente
que ellos son LO MEJOR DEL
PAÍS, desconociendo así méritos
y méritos excelsos de los con-
servadores de todos los matices
y de los liberales moderados.

Quiero ser leal en la discu-
sión, y por eso concedo que,
tanto La Justicia Social como
La Prensa Libre, han usado la
voz radical en un sentido li-
mitado.

Porque aquí radicales fero-
ces no los hay.

Pero concédasenos también
q' sí hay un círculo de ideas ex-
tremistas que ya una vez en
tiempo de don Próspero Fernán-
dez lanzó al país en las agi-
taciones religiosas, y que hace
poco aplaudía á don Octavio
Quesada porque éste se oponía,
y lo consiguió, á que en Costa
Rica fuese.

"Do vislumbares púdiess doncellas
De oscuro hospicio entre las sombras vagas
Curando activas con sus manos bellas,
De los leprosos las hediondas llagas."

Eso qué es, Doctor, toleran-
cia ó intolerancia?

Y usted que solo es intransi-
gente con la intransigencia, no
transige con nosotros porque
nos proponemos poner el país
á salvo de los avances del radi-
calismo?

Falta de lógica.

(Continuará).

El Hogar

Desde que Jesús de Nazareth
asistió á las bodas de Caná quedó
santificado el hogar de la familia
y vuelta á su dignidad la fusión de
dos seres humanos en ese amor di-
vino q' no reconoce los límites del
tiempo, que perdura del otro lado
de la tumba, que es eterno porque
el corazón y el alma no envejecen
nunca. Unense la pudente virgen
y el virtuoso mancebo con
el santo vínculo del matrimonio y
forman su nido en donde la virtud
es la guía, el afecto, tierno; la pa-
ciencia, común; la esperanza, un
consuelo y la paz un preludio de
los goces del paraíso eterno. Co-
municanse sus temores, ríen los
dos cuando les visita la dicha en
forma de un gracioso chiquitín y
enjúganse las lágrimas con santa
resignación cuando se hospeda en
su casa la adversidad. En ese
santuario pacífico hay unidad en
los gustos, armonía en los piace-
res, unión en las inclinaciones y
tumbres, y si alguna discordancia
alguna nota discordante, se di-
simula la falta ó se corrige con
suavidad, se amonesta ó se per-
dona.

En ese hogar en donde se cum-
ple con religiosa libertad los pre-
ceptos de Dios y de su Iglesia, en
donde todo va animado por la vir-
tud, la gracia divina derrama su
esplendorosa luz sobre los destinos
de esa familia; allí la mujer, con
atención delicada y tierna solici-
tud, adivina, digámoslo así, los de-
seos de su esposo y apresúrase á
satisfacerlos; el marido, por su
parte, corresponde á la aplica-
ción continua de su costilla con
las demostraciones de su cari-
ño atento, con el cumplimen-
to exacto de sus deberes y con la
custodia solícita de la perla de su
hogar, y por último, en medio de
ese afecto mutuo de los esposos
derrama su perfume la inocencia
de su prole.

El hogar, así constituido, es una
fuente exuberante de bienes; allí se
han formado muchos de esos gran-
des hombres q' admiraron al mundo
por su ciencia, por su virtud ó por
su abnegación, y cuyo recuerdo vive
inmutable, imperecedero, en la
memoria de los pueblos; ellos a-
prendieron á vivir, sentados sobre
los blandos regazos de un amcroso
padre cuyas sabias enseñanzas
grabaron en su pecho, que se a-
bría para recibir aquellas instruc-
ciones, como se abre la flor para
recoger en su seno las gotas de
rocío; y así preparados se arrojaron
en la lucha por la vida con el va-
lor del soldado, la prudencia del
sabio y la esperanza en el triunfo;
allí, en fin, han tenido origen tan-
tas mujeres que aprendieron á a-
mar desde sus primeros años, todo

lo santo y bueno y que son la glo-
ria de su sexo.

Verdad es que, para formar de
esa manera el hogar, se tropieza
con serias dificultades; pero úni-
camente las almas anémicas no se
atreven á abordarlas y los que pa-
san su vida revolcándose en el
tango de ilícitos placeres; ellos, sí,
rehuyen cargar á la espalda el
peso del matrimonio. Por eso hay
tantos que dirigen sus flechas hu-
medecidas con emponzoñosas doc-
trinas á ese lugar de paz y de
ventura, de virtudes y nobles sa-
crificios; á ese lugar delicioso que
se debe únicamente á las purifica-
torias enseñanzas de Aquél que,
hace diecinueve centurias, murió
clavado en una cruz, y contra el
cual han alzado bandera de re-
belión todos aquellos corazones
materializados que no ven la vani-
dad de los placeres de la vida
porque los miran siempre al través
de los engañosos prismas que pin-
tan con seductora forma el desór-
den de las pasiones sin freno.

PATRICIO.

2 de Noviembre

(A ELLA)

El tañido de la campana, sono-
ro y lúgubre despierta en nuestros
almas el recuerdo de los q' se fue-
ron; y cae sobre las tumbas una llu-
via de flores entrelazadas con lágrí-
mas; y con el perfume de aquellas
sube al Cielo un murmullo de ora-
ciones entrecruzadas por los aleros.

El sol ha velado su luz: los fie-
les desfilan por el cementerio cual
fantasmas silenciosas: las cruces
blancas parecen luchar contra las
sombas de la muerte y extienden
sus brazos sobre las tumbas como
si en mudo lenguaje se alzarán
clamando al cielo perdón.

El viento al pasar por los árbo-
les murmura suavemente. Ahora
reina la calma y el silencio, solo
de vez en cuando la brisa lleva el
eco de un suspiro

Es que cerca de una tumba re-
cien abierta está arrodillada una
huérfana que ora por su madre:
su traje negro como su dolor hace
realzar más y más la belleza de
su rostro que se alza al cielo en
actitud suplicante. Abstraída en
su dolor y con una corona de flo-
res en sus manos podría tomársela
por el ángel de la resignación.

¿No oyes dulce niña algo como
un eco lejano que acompaña á tus
plegarias? Es que una alma ami-
ga ruega también al cielo porque
derrame la luz de la esperanza
sobre la inmensidad de tu dolor.

EL SOLITARIO.

Santo Domingo de San Mateo,
2 de noviembre de 1902.

INFORMACION

Notas de Cartago

Voy á ocuparme aunque sea á
vuela pluma, de las personas de
dos ancianos venerables. El uno

verdadera figura popular, es un célebre artista dechado de cristianas virtudes y ejemplar en el cumplimiento de los deberes religiosos: es el maestro platero don Julio Valle, el humilde y caritativo cartaginés que con sus obras de platería y joyería ha conquistado inmarcesibles lauros: casi no hay en Costa Rica trabajo de mérito en el arte que no sea obra de sus manos. El incesante trabajar no le ha impedido dedicarse á las obras de piedad y beneficencia: hace muchos años es Síndico de la V. O. Tercera de San Francisco y hoy en el ocaso de su vida consagrada sus últimas viriles energías á la orden de los mínimos de Asís.

Severo y grave en su porte, consagrado al trabajo siempre, independiente en su modo de ser, la caridad ha sido su pasión única.

A la sombra del Patriarca y penetrada de su ejemplo ha crecido numerosa familia: hijos y nietos que como él marchan callada y oscuramente por la senda de la virtud y del deber.

La otra es una anciana digna de toda consideración, doña Eulalia Valerín, Lalita como familiarmente le decimos: es una de esas mujeres honestas de que nos habla S. Pablo que cuidaban de que la iglesia estuviera limpia, de que el aceite no faltara en las lámparas y en fin que procuraban con piadosa industria que nada faltara en el templo. Lalita también ha tenido á su cuidado la pobre iglesia de "La Soledad" y siempre buena y cariñosa ha dado hospitalidad en su casa y servido con desinterés plausible, á muchos sacerdotes que carecían de hogar y de familia.

No se mueva nuestra pluma á enalzar á los poderosos ni á los grandes: sino que fijándose en los humildes deje de ellos memoria perdurable. Llor á esos dos ancianos tan dignos de respeto!

Nos pasmó el estado lastimoso de la escuela del P. Peralta: el plantel es una casita feísima casi abandonada, situada cerca de la plaza Iglesias de aulas antihigiénicas, estrechas é indecentes. Por qué se tiene en condición tan lastimosa una escuela que cuenta con rentas propias; las que legara para su sostenimiento un sacerdote católico? Esta escuela tenía casa propia cómoda y desahogada, que se vendió no sabemos con qué objeto, y es necesario que ella vuelva á mejor casa y posición, pues es una vergüenza que de cualquier tugurio se sirvan para la enseñanza con grave perjuicio de los enducandos.

El Cementerio es un lugar precioso, ricamente embellecido por lindos cuadrillos de flores, por soberbias y abundantes estatuas, y por la limpieza reluciente. Hacía un año completo que no íbamos y hoy que lo visitamos, nos causó asombro el cambio rápido de ese santuario; la portada muy imponente, pintada y también sus lados como corresponde á la gravedad del Camposanto, su interior como hemos dicho ordenado con apuesta y excelente disposición. Aun la

parte de los pobres tiene agradable aspecto.

Don Picho Bonilla fue nombrado Comandante interino mientras el señor Rojas repone su salud en Puriscal á donde fue á temporal.

Aquí tenemos muchos vagos, sin oficio ni beneficio, perpetuos asistentes á los billares y pulperías, etc., jóvenes sin ocupación que hacen hueco en las esquinas, barberías, etc. y que recorren de continuo las calles. La señora Policía haría muy bien en coleccionar toda esa caterva de ingenieros públicos sin sueldo y darles su respectivo acomodo.

La ociosidad es madre de los vicios. (Catecismo.) Resiste á los principios: tarde viene el remedio cuando la llaga es muy vieja. [Ovidio.] *Attendite* señora Policía, ahora que se trata de moralizar, manos á la obra. Corromperse y corromper es el oficio de los vagos.

Afirmo.,

Cardenio Observador.

Nov. de 1902.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

Un clérigo aeronauta

El Reverendo J. M. Bacon en compañía de un representante de la armada inglesa y otro del ejército, hizo en Douglas [isla de Man] una ascensión en un globo inventado por él. Su objeto es atravesar el canal del Norte entre la Gran Bretaña é Irlanda. Viaja el globo á la vela y se gobierna por medio de una cuerda que arrastra.

Una cañonera inglesa sigue á los excursionistas.

30 de los mejores edificios

destruidos en East London

Así lo dice un despacho de Ciudad del Cabo [Sud-Africa].—Causa: un gran incendio.

Los cambios y la plata bajan

La libra esterlina vale en París 25 francos 12½ céntimos, en Alemania 20 marcos 40½ pfennigs, en Nueva York \$ 486½. La plata en barras se cotiza á 50 centavos la onza

Bien por la India

La renta del opio ha disminuído, lo cual acusa una disminución del vicio. El estado de aquella colonia inglesa es tan floreciente que el Gobierno puede dedicar 7.300,000 pesos fuertes para socorrer á las víctimas de la escasez y todavía se espera un superavit de..... 8.500,000 dollars. El actual Viceroy de la India [¿quién es?] ha recibido felicitación oficial por haber dado extraordinario impulso al progreso del Indostan.

El nuevo Corregidor de Londres

La instalación de este alto empleado se celebró con un banquete de 1,000 cubiertos. Mr Baltour brindó oficialmente por los soldados de Sud-Africa y por el Empe-

rador Guillermo, cuya visita, dijo, no tenía ningún carácter político.

A lo profundo del abismo

El vapor inglés Etimgmite [?] de Sidney que salió de Melbourne [Australia] con destino á las islas Auckland, situadas al Sur de Nueva Irlanda, naufragó cerca de la isla de los Reyes en el estrecho de Mass entre Australia y la tierra de Diermen: salváronse 41 tripulantes y pasajeros y se ahogaron 96.

Competencia á los algodones yankees

En todas sus colonias del Africa Occidental han sembrado los ingleses 1,000 toneladas de semilla de algodón americano: el resultado ha sido en extremo satisfactorio: las plantas dieron cosecha á los tres meses y su calidad no es inferior á la de América. En la próxima estación se ensayará la semilla egipcia: agricultores yankees enseñarán el cultivo á los colonos: por vía de estímulo las compañías de vapores y las de ferrocarriles transportarán gratis el algodón africano [lo mismo exactamente que se ha hecho en Costa Rica con los cultivos nuevos....].

Con mano de hierro

ha resuelto el Gobierno francés sofocar cualquier desorden de parte de los huelguistas. En Lens, Paso de Calais, donde se verificó la famosa sesión del congreso minero, hay apostados 20 escuadrones de caballería, 62 compañías de infantería y 75 gendarmes.—Las autoridades sostienen que los mineros deben someterse al laudo arbitral.

Embajador

El Conde von Wedel, representante austriaco en Italia, ha sido nombrado Embajador en Berlín en reposición del Príncipe von Eluembuly.

Cavalleria de I puritani

El famoso compositor Mascagni, ha sido arrestado en Boston [EE. UU.]. Los italianos están indignadísimos y preguntan qué habrían hecho los yanquis si en Roma hubiese sido arrestado Mark Twain.

La dimisión!

El Gabinete español en masa ha presentado su renuncia.

¡Pobre Donosteff!

El Procurador del Santo Sínodo de la Iglesia cismática rusa, señor Pobredonosteff, famoso por sus tendencias reaccionarias, ha presentado al Czar su renuncia. Desde el día de año nuevo lo reemplazará el Conde Sergio Schermstoff.

La Doctrina de Monroe.

Alemania tiene en las aguas sud americanas una representación naval poderosa. Donde quiera que ha habido trastornos allí han corrido sus buques ha desplegar el pabellón de la lista negra. Tan sólo espera la pacificación de Venezuela para hacer efectivos los reclamos que una compañía Alemana tiene contra dicha república. Si acaso esta rehusa pagar, Alemania se posesionará de una de sus aduanas y diz que ese acto no encontrará oposición de parte de los Estados Unidos.

Suspensión de garantías

Con sorpresa general toda la

República de Bolivia ha sido declarada en estado de sitio. Dos explicaciones se aventuran para tan inesperada medida: una que las fuerzas leales de Acre han sido completamente deshechas, y otra que el país ha sido invadido por 1,000 peruanos al mando de Riveiro.

CRONICA

Continua de temporada en Cartago á donde fué á restablecer su salud nuestro estimado amigo el Mayorista don Ramón Montoya. Que el aire de la patria le sea benéfico.

Gobernante maniático. **CO.**—Así apellidó *El Noticiero* al señor Estrada Cabrera por sus fiestas á Minerva, y añade: "mientras una parte del pueblo huye desconsolado ante la lluvia de piedras y de cenizas que los volcanes lanzan, él solaza muellemente sentado en su carroza, presenciando las fiestas de la capital en honor á la Diosa de la sabiduría. Mas llamamos bendita la locura de Estrada Cabrera que para satisfacer su amor propio, busca el camino menos malo é instruye á los futuros ciudadanos".

Telégrafo sin hilos: en el mismo periódico hemos visto la noticia tomada del "Daily Picayune" de que La United Fruit trata de establecer en esta República el telégrafo sin hilos entre Limón y Bocas del Toro.

Señor Director de "La Justicia Social".—San José.

Suplícole insertar en su popular periódico las siguientes líneas:

Me complazco en manifestar por este medio mi gratitud y agradecimiento á don Juan R. Mata y apreciable señora, por la fineza que tuvieron al invitarme á las bodas de su hija Celina con mi distinguido amigo don Alfredo Volio, y obsequiarme en ellas, no atendiendo á mi humilde posición de hijo del campo. Dios quiera conceder dicha y felicidad á la nueva pareja.

ARSENIO ALFARO R.

Guadalupe de Cartago, Noviembre de 1902.

De Santa Ana nos comunica un amigo que los misioneros franciscanos después de luchar al principio con la indiferencia del pueblo, han logrado interesarlo con sus predicaciones, y cosechado abundante fruto en su tarea de moralización y de reforma de costumbres. Felicitamos á los celosos misioneros y deseáramos que los pueblos circunvecinos aprovecharan la oportunidad de oírlos por algunos días.

Rebozos de seda.

Mantillones.

Sacos para café.

ESCOPETAS.

Bordados.

ESCOBAS.

Muebles de Viena.

Canales de hierro galc?

Tubos para id.

Cumbreras id.

Pintura.

Todo esto se vende á precios de remate en **El Almacén Hernández.**

COMUNICADO

DEL NARANJO

Tenemos noticia que el domingo pasado se cometió una acción sucia y asquerosa, contra nuestro estimable amigo don Eduardo Oreamuno, actual Jefe Político de este cantón.

Quien halla delinquir de esa manera, debe ser de un carácter muy desvergonzado y cobarde; pues eso no es propio de gente de principios y que tenga una mediana educación, sino una acción propia de rufianes y gente baja.

Al ocuparnos de esto no lo hacemos solo por dar importancia al gánapiro que lo hizo, sino que nos proponemos protestar contra ese indigno procedimiento y á la vez que conste que el señor Jefe Político es persona por mil títulos muy apreciable y querida por la mayoría de este pueblo; y que nosotros estamos al frente y saldremos siempre en su favor y en su defensa.

UNOS AMIGOS.

Naranjo, Nov. 11 de 1902.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170, SAN JOSE

Suplicamos á nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que á los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902

AVISOS GRATIS

Luis Corrales ofrece sus servicios para trabajos de cualesquiera especie en la ciudad y en el campo, con buenas referencias.

A los hacendados Una persona entendida en el manejo de un patio de beneficio ofrece sus servicios en la presente temporada.

Puede darse buenas referencias, Calle 21, n° 344, Sur.

CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCIÓN,

ofrezco vender en pequeño ó por mayor, sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cubero, en Cartago, tengo depósito de dichos materiales.

MANUEL OROZCO.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para deslejar la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

UNA FAMILIA extranjera desea tomar en arrendamiento una casa grande con puerta cochera, dirigirse **apartado 104.**

Se desea comprar una máquina de vapor de 10 caballos ó más y vender una de 5 caballos.

APARTADO 104.

AVISO LA SASTRERIA DE Enrique Urreiztieta se ha trasladado á la calle 20 Sur, n° 227 ó sea 25 varas al Sur de la Botica Francesa.

Donde se ofrece á su clientela y demás amigos y al público en general, para todo lo concerniente al ramo de sastrería.

JOSÉ DEMETRIO CAAMAÑO

Agente de negocios Judiciales

LIBERIA—GUANACASTE

Referencias:—Lic. don Matías Trejos en San José. Lic. don J. León Quesada en Puntarenas.

Suministra toda clase de informes respecto de Guanacaste, sin más gasto que el porte.

Solicita en Liberia, suscripciones á *La Justicia Social*, periódico interesante y baratísimo.

CARLOS LARA

ABOGADO

Despacha en el bufete del Lic. Cleto González Víquez, 25 metros al Este de la Artillería.

SE VENDE al contado ó á

plazos cortos ó largos, con el 10% de interés mensual, una muy buena y cómoda casa de habitación decentemente amueblada—ó sin muebles—situada en el punto más céntrico de la ciudad, frente al lado sur del Seminario. Para informes sobre precio, dirigirse á la casilla del correo, número 273.

San José, Octubre de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de EMILIO ARTAVIA

Su buena fama es ya conocida en toda la República. *ESTA CASA* cuenta con 33 operarios á la orden, y una señora en el despacho para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica

TALLER DE ENCUADERNACION

En el afamado taller de encuadernación de don Rubén J. Vargas, que está situado frente á la casa de habitación de la viuda de Linares, es donde se hacen los trabajos con más prontitud, esmero y á precios convencionales.

Se hacen bloks de varios tamaños, para casas de comercio é infinidad de trabajos del ramo. Con una visita á este taller queda Ud. convencido.

Se devuelve el dinero si no da exito.

¿Qué más garantía quiere U?

“El gran específico del siglo ó loción Japonesa” que destruye la caspa y la tiña.—“Las obleas anticatarrales” que lo curan en pocos días.—“El Elixir Tropical” que da vigor y fuerza á los impotentes.—“El Balsamo de Oro” que cura las leucorreas ó flores blancas.—“El Blanco de Perla”, que hermosea, suavisa y perfuma el cutis.—Y la mar de novedades encontrará U. en la “BOTICA UNIVERSAL”.—Frente al Mercado por el Norte.—San José, C. R.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

FOLLETIN de LA JUSTICIA SOCIAL

29

30

¡A LOURDES!

(Continuación)

En este cariñoso saludo reconozco á un antiguo compañero de la Hospitalidad de Nuestra Señora de Lourdes. Nos damos un cariñoso abrazo; y las exclamaciones, las preguntas, no nos dan punto de reposo....

—¿Hace mucho que habéis llegado?

—No, acabo de abrir mi baúl, y vengo á buscar mis tirantes.... [1] hay ya mucho trabajo, estamos apuntados los dos para el servicio de noche.

—¿Dónde? ¿En el Hospital?

—No, en la estación.

—¿Hay muchos trenes anunciados?

—Cuatro solamente para esta noche, pero muchos para la madrugada.

Mientras hablamos, Mr. Renault dirige hacia nosotros sus ojos como en señal de interrogación.

—Le presento á mi querido compañero.

—Hé aquí mi compañero de viaje, le dije, un excelente amigo que ha venido conmigo para ver las cosas de cerca; el asunto de Lourdes le interesa como uno de actualidad, pero no cree en milagros; voy á llevarle á remolque y ponerle en condiciones de poder enterarse.

Esta declaración pareció contrariar á Mr. Renault; casi se avergonzó, una ligera capa de respeto humano al revés (¡lo que produce el aire de Lourdes!) viendo la mirada estupefacta de mi compañero envolverle, escudriñale, con una sorpresa mal disimulada....

—¡Oh! Caballero, dijo disculpando-

se, creo ciertamente que hay un Maestro por encima de nosotros....

—¿Qué puede hacer cuanto le convenga? interrumpió el camillero.

—Que puede modificar las leyes que Él mismo ha establecido, añadió.

—Pero.... sí.... sí....

—Entonces, no dudáis del milagro, le dijimo los dos á la vez.

—¡Paciencia! añadió el Hospitalario: antes de ocho días se obrará alguno, ó no los hay....

Nos saludó riéndose y se alejó.

—¿Quién es ese caballero, y qué significa su última frase?

—Su última frase se apoya sobre nuestra experiencia; aquellos que vienen aquí, como vos, sin creer en el milagro, se vuelven, cuando han visto con sus ojos ó tocado con sus manos, tan creyentes, que se convierten para nosotros en un manantial de dificultades y de molestias.

(1) Correones para llevar las camillas sobre las que se coloca á los enfermos.